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批关于秘书的新闻，比如说县市一级的领导不得配备专职秘

书等等，其实这些新闻都源自四川省委办公厅出台的《关于

加强对领导干部身边工作人员管理监督的暂行条例》和《领

导干部身边工作人员行为规 范》。秘书与领导干部应该是一

种什么样的关系？现在实际上成为什么样的关系？下面的对

话回答了这些问题。 秘书何为？ 董倩：其实我们知道中央在

很久以前就规定县市一级领导是不能配备秘书的，但是我们

从四川省委办公厅出台的这个规定可以看出，这个问题现在

能够写入他们的规定，说明已经成为一个问题了。 陈小川：

按中央的规定，配专职秘书的级别是副省部级以上。地级市

或地区这一级有秘书科或者是办公室根据工作需要，出去调

查派一个人跟着你。 陆建华：地厅级的干部不允许有专职秘

书，而我去的县级里就有秘书。 董倩：我看到了一个数字，

（四川省）绵阳市做的一个调查，绵阳市一共清理出90名县

级的党政机关干部的秘书。 陆小川：这很可能是一个比较普

遍的现象。一个绵阳市就清理出90个，他要占90个公务员的

指标，要拿90份工资，而且这个工资都要由财政来出，而且

他们都有相当的级别。实际上如果真正按中组部规定的话，

全中国配的秘书也没多少，为什么秘书现在成为那么普遍的

一个现象，第一就是给不应该配秘书的干部配了；第二是把

无职无权的秘书变得无职有权了，或者是有职有权了，这就

使很多人想通过领导去做一些非分之事的时候，第一个台阶



先找的是秘书。 董倩：我们得明确一点，就是秘书到底是干

什么的，秘书这个职业有非常专业的定义，我想秘书应当是

辅助领导做一些事情，尤其是现在信息化的社会，领导在决

策的时候面临的选择很多，秘书恐怕做的是帮助领导做一些

事务性的工作。 陆建华：我们今天讨论的是给党政领导干部

做专服务的这些秘书。我们的党政机关很多的工作人员是有

相应级别套在那里的，比如秘书有的是正科级，有的是副处

级，甚至是副厅级的秘书都有。但是实际上秘书工作本身是

服务性的，帮助领导迎来送往也好，或者是处理一些文件，

提供一些比较重要的沟通渠道等等，不应该跟行政级别挂钩

，如果秘书带个“长”字那应该是个行政职务。 陈小川：从

理论上讲，秘书应该是一个无职无权的职务。在解放初期的

时候，我们很多老干部是工农出身，打仗出身，他下乡的时

候配警卫员，慢慢变成了秘书了。他们自己讲我们的差事是

什么呢，下乡的时候帮助吓吓狗，上坡的时候帮助扶首长一

把，不存在一个有权的问题。 董倩：但是现在几乎在老百姓

的心里已经成为一个常识了，就是领导的官阶越大，那么秘

书的官阶好像也越大。 陆建华：这是干部分级管理当中的一

些规定决定的，但是秘书应该是无职无权的，如果是有职的

话是一种职责，就是说你应该提供辅助性的、参考性的工作

，现在问题的焦点是秘书有权了，不但有权，而且是有过分

的权。相当部分的秘书不适当地掌握了某种权力，而且这种

权力是违规的。 董倩：现在有很多人争着抢着当秘书，有些

领导冒着违规的危险，还在配备秘书，为什么？说明秘书这

个职业里面，有些不为外人所知的东西，有一些利益的东西

在里面。 陈小川：当秘书被提拔这种现象是非常多的，从情



有可原的角度来谈，就是说他总是在首长的视线之内，包括

能力、才干、表现，所以说提拔也不是完全无道理。 陆建华

：事实上我们秘书出身的党政干部数量不在少数，而且也应

该承认有些秘书提拔成党政干部以后还是非常优秀的。 董倩

：我看过一篇报道，有一名老同志，以前是做秘书的，他说

在（20世纪）80年代以前，秘书就是像清水衙门一样，不管

多大领导的秘书，跟其他的工作人员没有任何差别。但是后

来渐渐地就发生变化了。 陆建华：过去的秘书又叫文书，有

的时候又是我们讲的事务员，部队当中的事务员，帮助领导

处理一些杂事，甚至一些领导家里的事还去过问一下。因为

秘书跟领导经常接触，往往会生出人际交往当中的一种情感

关系，这是很自然的。有些想法，两个人是有默契在里边，

如果这个问题处理得好，有助于良好工作氛围的形成，处理

不好就会走上邪道。我接触过一些老秘书，他们讲当时的秘

书怎么样，有客人来见领导了，那是恭恭敬敬地要把客人迎

好，送上水，陪着他们聊一聊，然后把客人的作息时间全部

安排好了。而现在我见到一些秘书就像守门神一样，对很多

很合理的要求和原来安排好的既定日程的实施，也是挑三拣

四。先挡一下再说，有秘书的威风在这里边。 董倩：我觉得

是他自己的心态发生了变化。 陆建华：更不好的就是极少数

的一些年轻秘书有一个投机心理，有的时候迎合领导的一些

想法，然后做一些满足自己私欲的事情。 董倩：我采访过慕

绥新的秘书，也采访过郑培民的秘书，秘书的作用完全是不

一样的，有的可以帮助领导挡，有的是帮助领导往回收。 陈

小川：全国很多触目惊心的大案都是和秘书有关系的。 陆建

华：现在领导干部选秘书有两种途径，比如新到一个岗位上



，请办公厅系统的同志给选一个，他把要求说清楚。还有一

种是自己有意识地找一些听话的，或者能够跟自己沟通的那

些人当秘书。这是形式问题，要害还是你本身是不是正，是

不是能够很好地行使权力，同时对秘书，司机还有其他身边

工作的人员有一个比较好的约束。我当过一个领导同志的秘

书，他级别很高，是一个延安出来的老同志，行事、思考的

方式和待人接物是非常严谨的。碰到这样的领导，你想有歪

脑子也动不起来，也没有机会。 董倩：领导应当说是在给秘

书以身作则。什么样的领导就会有什么样的秘书。 陈小川：

领导需要什么，秘书就能成什么。 “八不准”变成“八准” 

董倩：领导在选择秘书的时候，如果选择随自己心愿的人，

可能会带来一个后果，就是秘书和领导会结成一种利益共同

体。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


